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Леонид Васильевич родился в Кирове 28 июня 1933 года. Отец Василий 

Иванович и мама Анна Ивановна работали на кожевенном комбинате им. 

Коминтерна. Кроме маленького Лени в семье росли еще сестра Тоня и брат Анатолий. 

В начале Великой Отечественной войны, в 1941 году, отец ушел на войну и не 

вернулся. Растила и поднимала детей одна мама. 

Леонид Копанев начал трудиться в 14 лет – грузчиком на кожевенном 

комбинате. А на Камчатку его привела светлая мечта о море. 

Сдал экзамены в Николаевскую мореходку, его приняли и сразу предупредили: 

будет набрана группа из 60 человек, которую отправят учиться на Камчатку. Это 

только прибавило воодушевления. Дорога на Камчатку заняла две недели, и край 

вулканов навсегда привязал к себе 18-летнего парня. 

Через три года Леонид получил специальность штурмана малого плавания. Но 

уйти в море не пришлось: спортсмену и активисту предложили должность 

освобожденного секретаря комсомольской организации училища. Молодой комсорг 

не оставлял спорт, которым увлекался в детстве, несмотря на все его невзгоды. Футбол, 

хоккей с мячом, волейбол, легкая атлетика, лыжи легко покорялись Копаневу. Но 

главным его увлечением и огромной любовью на протяжении всей жизни был футбол. 

Через два года Копанева пригласили в обком комсомола возглавить оборонно-

спортивный отдел. А затем он стал председателем городского комитета физкультуры. 

Три года в этой должности Леонид Васильевич поднимал спорт в Петропавловске, не 

имея ни секретаря, ни помощника, и все делал с ноля. 

«На Никольской сопке разровняли площадку, проводили соревнования по 

футболу, легкой атлетике, там же была зона отдыха горожан и танцплощадка. Это был 

единственный стадион в естественном парке. Первый спортзал в городе, «Пионер», 

тоже был построен в морском порту с моей подачи – сейчас его уже нет, снесли. А 

стадион «Спартак» в 1959-м строил весь город. Трибуны были деревянные, с северной 

стороны – просто лавочки, со стороны озера – сетка-рабица. Здесь народу собиралось 

до 12–15 тысяч! Трибуны год от года росли», – вспоминает Леонид Васильевич. 

Будучи жадным до новых знаний, Копанев поступил в Хабаровский пединститут 

на исторический факультет, потом окончил и еще один – физического воспитания. С 

1990 по 1993 годы работал старшим преподавателем в Камчатском высшем 

мореходном училище. А с 1993 года и до сих пор трудится преподавателем 

физкультуры в Камчатском политехническом техникуме. 

Богатый дед 

В далеком 1957 году Леонида Копанева, новоиспеченного завотделом обкома 

комсомола, направили в институт, в Подмосковье. 

– Оттуда я приехал в Киров, к матери, повидаться и посоветоваться. Дело в том, 

что с моей будущей женой Анной я был знаком с детства – мы жили в одном доме, 

дружили, потом переписывались. И не виделись шесть лет. Получив родительское 

благословение, я добрался на поезде до Тюмени, потом, на попутках, до деревни 

Антипино, где Аня работала зубным врачом. Там и сыграли свадьбу, налепив 

пельменей на всю деревню. А через день после свадьбы я уехал назад, в 

Петропавловск. 

Вскоре Аня приехала на Камчатку, и муж привел ее в свою комнату в 

коммунальной квартире, где уже жила еще одна семейная пара. 

В 2017 году супруги отпраздновали бриллиантовую свадьбу. И только тогда 

подарили друг другу кольца, ведь в молодости это была непозволительная роскошь, да 



и не считался этот ритуал таким уж важным. К сожалению, в том же 2017 году Анна 

Николаевна перенесла второй инсульт, и ее не стало. 

Но жизнь продолжается, и Леонид Васильевич из ее ритма не выпадает. Тем 

более что он – богатый дед. Две дочки – Анна и Татьяна, подарили ему внука и двоих 

внучек, уже растут трое правнуков. Все они живут на Камчатке. 

«Туши свет!» 

Леонид Васильевич уверен, что в прошлые времена физкультура и ее 

преподавание, требования к ученикам и студентам сильно отличились от сегодняшних. 

«Это для меня больной вопрос, – говорит он. – В начале учебного года я 

рассказываю студентам, чем они будут заниматься, каковы требования, рассказываю о 

технике безопасности. И привожу пример, что в советские времена с 

первокурсниками мореходки, вчерашними семиклассниками, я в пургу поднимался на 

Петровскую сопку зигзагами. Теперь, оглядываясь назад, мне становится не по себе, 

ведь могла случиться беда. Сегодня это недопустимо и по закону. Но дело в том, что 

нынешние юноши на такие подвиги уже и физически не способны. А тогда вырастали 

настоящие мужчины». 

Травмы на уроках всегда случались, да и сегодня без них никуда. Повреждения 

голеностопа во время игры в футбол – дело обычное. Но один случай Леониду 

Васильевичу не забыть никогда. Будущие радисты, студенты четвертого курса 

мореходки, занимались на «Спартаке» и после сдачи зачетов решили погонять в 

футбол. Один курсант, освобожденный от физкультуры, попросился хотя бы постоять 

на воротах. 

«Я заканчиваю урок, подношу свисток к губам и вижу, как на голову Паши 

падают ворота, подбегаю – изо рта кровавая пена. По соседству на небольшой 

площадке мужчина учил девушку вождению. Он довез нас до травмпункта, где 

выяснилось, что у парня перелом основания черепа и сотрясение. К счастью, все 

завершилось благополучно: через месяц его выписали, он успешно окончил 

мореходку». Случившееся – результат халатности других людей, которые тогда не 

понесли ответственности за случившееся. Но виноватым Леонид Васильевич по сей 

день считает себя... 

Его тревожит, что из школы юноши и девушки приходят неподготовленными, 

хотя по «физре» у многих пятерки. А на деле – ни бегать, ни прыгать, ни работать с 

мячом. «Туши свет! – негодует Леонид Васильевич. – Нередко выясняется, что 

родители договорились с преподавателем о хорошей оценке. А я им объясняю, что у 

меня оценку надо заработать, мама с папой им не в помощь». 

Конечно, школьные уроки физкультуры никого не приведут к высоким 

спортивным достижениям. Они, как уверен Копанев, предназначены для другого: 

«Привить детям желание заниматься своим физическим развитием и научиться 

преодолевать трудности. Этому ведь невозможно научиться за обеденным столом или 

с гаджетом в руках. Я всегда говорю студентам, что не так уж важно уложиться в 

заданное время, важно просто преодолеть дистанцию, пусть и медленно, местами 

шагом, но тогда ты уже победитель. Я им долдоню: самая большая победа – победа 

над своей слабостью». 

Не секрет, что многие физруки не отличаются деликатностью, а могут запросто 

унизить не слишком развитого физически ученика, полагая, что действуют во благо. 

Но Копанев мудр: «Недостаток физразвития – это не вина, а беда ребенка и его 

родителей, которые махнули рукой, когда у мальчика или девочки появился лишний 



вес или другие проблемы со здоровьем. Если раньше освобожденных были единицы 

на весь курс, то сейчас на класс – до пяти человек». 

Тем, кто не освобожден от физкультуры, но не очень с ней дружит, Леонид 

Васильевич предлагает обязательно ходить на занятия и проявлять старание и 

уважение к предмету, и тогда его оценка будет достойной. 

Перед каждым занятием, а тем более зачетом он у всех интересуется 

самочувствием: как спал, да и ел ли. Ведь бывали случаи, когда на уроках студенты 

падали в обморок, если ночью писали курсовую и не завтракали. 

Своих воспитанников он любит и порой по-стариковски ворчит: «Их телефоны 

иногда хочется взять и выбросить. Я им говорю: поднимите голову, посмотрите вокруг, 

на красивых девушек, стоящих рядом, на камчатскую природу. Но и сам у них учусь 

жить в нынешнем мире. Это трудно, но я пытаюсь». 

Леонид Васильевич не перестает говорить с ребятами об их жизни и находит 

время и место рассказать о своей. Об отце, который погиб на фронте, о голодной 

жизни на плечах у матери. 9 мая он проводит урок памяти с первокурсниками. 

Приносит портрет отца и начавшие тлеть треугольники – его письма с фронта. 

«Я говорю студентам: почитайте, как раньше писали друг другу. 

«Многоуважаемые родители» – так отец, у которого не было своих мамы и папы, 

обращался к родителям моей мамы. Свою жену в письмах он называет по имени-

отчеству, а нас – «многоуважаемые детки», каждого перечисляя по имени. И 

предлагаю сравнить, как молодые люди сегодня относятся друг к другу». 

Он рассказывает студентам о том, как мало в его родном Кирове было семей, не 

получивших похоронки. И иногда поет им песни военных лет. «Они слушают, но что в 

них откладывается, трудно понять. Надеюсь, все равно откладывается». 

Леонид Васильевич и сам по себе яркое воплощение собственного кредо, 

гласящего, что движение – это жизнь. Но и озвучить эту мысль для студентов он не 

считает лишним. «Если сядете, тем более ляжете – погибнете. Это о движении не 

только и не столько физическом, а о непрерывном развитии. Закончите учебу – идите 

учиться дальше, не останавливайтесь на достигнутом, развивайте свое тело и мозг!» 

Копанев в свои 88 лет находится в замечательной форме. Но возраст из песни 

не выкинешь: появилась аритмия, сердечная недостаточность. Он глотает таблетки, 

носит кардиостимулятор, но все равно каждое утро делает зарядку и… не отказывает 

себе в удовольствиях. В веселой компании запросто выпьет коньяка, споет песню и 

непременно танцует. 

Почет без звания 

Представители старшего поколения выпускников Леонида Васильевича, 

которые также немало сделали для Камчатки и спорта, пытаются добиться присвоения 

ему звания почетного жителя Камчатского края. «А я говорю им: мой почет в том, что 

мои выпускники, увидев меня в городе, искренне радуются, всегда подходят, и мы 

беседуем как добрые товарищи». 

Работает Леонид Васильевич не ради денег. Плата за его труд такова, что и 

озвучить эти цифры неудобно. А ребята его встречают и удивляются: «Как, вы все еще 

работаете? Ведь обещали нас выпустить и уйти!» 

«Я как старый конь, которого поставили в борозду, который будет двигаться, 

пока не упадет, – объясняет Леонид Копанев. – Говорю ребятам: не могу я без вас, мне 

нравится эта работа. Трудная она, нервная, но потребность в ней укоренилась во мне и 

уже никогда не оставит». 



Справка 

Более 25 лет Леонид Копанев возглавлял областную федерацию футбола и 

хоккея с мячом, а затем, после ее преобразования, – федерацию футбола. Это была не 

почетная символическая должность, а напряженная общественная деятельность. 

Он стоял у истоков футбола высокого профессионального класса на Камчатке: 

создал команду «Рыбак», а позднее – «Вулкан». 

Судья республиканской категории по футболу, Леонид Копанев более 20 лет 

успешно обслуживал игры первенства СССР класса А второй лиги в должности судьи, а 

затем судьи-инспектора этих соревнований. И воспитал немало камчатских судей, 

которые успешно обслуживают игры краевого и зонального уровней. 

Среди его наград – грамота Президиума Верховного Совета РСФСР за развитие 

физкультуры и спорта. Леонид Копанев – ветеран труда, ветеран спорта России, 

отличник физического воспитания, заслуженный работник физической культуры 

России, преподаватель высшей категории. 
Мария ШУПЕНИК 
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Не стареют душой ветераны! 

 
Годы пролетели незаметно. Вроде бы недавно спортивная общественность 

города отмечала 80-летний юбилей ветерана камчатского спорта – Леонида 

Васильевича КОПАНЕВА. Он – один из патриархов спортивного движения Камчатки, 

имя которого известно тысячам камчатцев. И вот минуло еще 5 лет, пролетели, как 

одно мгновение, а нашему дорогому Леониду Васильевичу стукнуло уже 85. 

Он приехал на Камчатку 18-летним юношей в 1951 году из г. Кирова, решив 

посвятить свою жизнь морской профессии. Окончил сначала мореходную школу, а 

затем мореходное училище. Работа и спорт всегда у него были рядом: он увлекался 

футболом и хоккеем с мячом, занимался легкой атлетикой и лыжами. Копанев не 

представлял свою дальнейшую жизнь без спорта и посвятил ему свои лучшие годы. 

Мое знакомство с Леонидом Васильевичем произошло в Петропавловск-

Камчатском мореходном училище в 1963 году. В том году для училища был построен 

новый учебный корпус с большим спортивным залом, не то, что в старом учебном 

корпусе нынешнего политехникума. Спортивная жизнь закипела в нашем училище 

благодаря кафедре физвоспитания. Для каждого курсанта занятия спортом были на 

первом месте: работали спортивные секции, стали проводить спартакиаду училища по 

различным видам спорта… 

Леониду Васильевичу тогда только стукнуло 30, и, не считаясь с личным 

временем, он вкладывал все силы и душу в физическое воспитание курсантов. Об этом 

до сих пор вспоминают с благодарностью все выпускники. Училище было настоящей 

кузницей спортивных кадров для города и области. Здесь готовили спортсменов-

разрядников, которые успешно защищали честь не только своего училища, но и 

Камчатки. 

Помимо работы в училище Леонид Васильевич отдавал много сил развитию 

физической культуры города и области. Он успел поработать и в обкоме комсомола 

(заведующим оборонно-спортивным сектором), и председателем городского комитета 

физкультуры. Однако бумажная работа его не увлекла, и он вернулся в училище. 
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Воспитание молодежи и привлечение ее к занятиям физкультурой и спортом стали 

основным смыслом его дальнейшей жизни. Он окончил заочно исторический 

факультет пединститута в Хабаровске, затем – факультет физического воспитания. 

Параллельно с основной работой Леонид Васильевич занимался обширной 

общественной деятельностью. На протяжении 20 с лишним лет возглавлял областную 

федерацию по футболу и хоккею с мячом. Стоял у истоков сначала футбольной 

команды «Рыбак», а затем и команды мастеров «Вулкан», обслуживал игры первенств 

СССР класса А второй лиги в должности судьи, подготавливал и обучал камчатских 

судей. Он и до сих пор судит футбольные матчи ветеранов. 

Леонид Васильевич отдал много сил развитию детского спорта, обслуживал 

игры «Кожаный мяч» и «Золотая шайба». Все отзываются о нем как о честном, 

порядочном и принципиальном человеке, готовом прийти в любой момент на 

помощь окружающим его людям. 

Сейчас он продолжает прививать любовь к физической культуре и спорту 

студентам Камчатского политехнического техникума. 67 лет своей активной жизни он 

посвятил родной Камчатке. Его труд не остался незамеченным. Он награжден 

грамотой президиума Верховного Совета РСФСР. За развитие физической культуры и 

спорта Л.В. Копаневу присвоены звания «Ветеран труда», «Ветеран спорта России», 

«Отличник физического воспитания», «Заслуженный работник физической культуры 

России». 

От всей души поздравляю дорогого Леонида Васильевича Копанева с 85-

летием, желаю патриарху камчатского спорта крепкого здоровья, успехов в его 

благородном труде и семейного благополучия. 

Евгений КОРОЛЕВ, ветеран спорта России – от имени всех, кто помнит и любит 

Леонида Васильевича Копанева 
 

 

 

 

 

 

 

  



Леонид КОПАНЕВ: жизнь, посвященная 

развитию спорта 

 

Педагогика – колоссальный труд, особенно в спорте, в котором не 

укладываешься в обычно принятые рамки рабочего времени. В воспитание 

спортсмена вкладывают физические усилия, характер, нервы, настойчивость в 

достижении цели и другие положительные качества педагога. Все это формирует в нем 

нового человека, большого спортсмена. Всему этому более полувека своей жизни 

посвятил Леонид Васильевич – замечательный человек, неутомимый труженик, 

отличник физического воспитания и заслуженный работник физической культуры и 

спорта России, награжден грамотой Верховного Совета РСФСР. Ему благодарна 

многотысячная армия воспитанников. 

28 июня легендарный Леонид Васильевич отметил свое 80летие. Поздравляем 

его со славным юбилеем! Желаем ему крепкого здоровья, спортивного долголетия, 

большого личного счастья! 

Леонид Копанев родился в Кирове 28 июня 1933 года. В довоенные годы семья 

состояла из пяти человек. Отец - Василий Иванович и мама Анна Ивановна работали 

на кожевенном комбинате им. Коминтерна. Кроме маленького Лени, в семье росли 

еще двое ребятишек – сестра Тоня и брат Анатолий. 

В начале Великой Отечественной войны, в 1941 году, отец ушел на войну, с 

которой не вернулся. Детские и юношеские годы Леонида Копанева прошли в 



военное лихолетье  и трудные послевоенные годы. Растила и поднимала детей одна 

мама. 

В Кирове Леня окончил 6 классов, пошел учиться в ФЗО при кожевенном 

комбинате, а в вечерней школе рабочей молодежи закончил 7-й класс. 

Работая на комбинате, Леонид активно занимался спортом: бегал на лыжах, 

играл в футбол,  в хоккей с мячом за заводскую команду. 

В 18-летнем возрасте приехал в Петропавловск-Камчатский. Это был 1951 год. 3 

года проучился в мореходной школе на судоводителя. После окончания по 

приглашению  работал 2 года освобожденным секретарем комсомольской 

организации мореходного училища. Выступал за мореходную школу и училище в 

соревнованиях на первенство города, области по лыжным гонкам, хоккею с мячом, 

футболу. 

В 1957 году был переведен в обком ВЛКСМ на должность заведующего 

оборонно-спортивным отделом г. Петропавловска-Камчатского. 

В том же году Леонид Копанев перешел работать председателем городского 

комитета по физкультуре и спорту Петропавловска-Камчатского. 

В течение 3 лет активно занимался развитием спортивной базы города и 

развитием физкультуры и спорта среди молодежи и населения города. В 1959 году 

принимал активное участие в строительстве стадиона «Спартак». 

Закончил заочно исторический факультет Хабаровского педагогического 

института, и в 1960 году перешел работать преподавателем истории в Петропавловск-

Камчатское мореходное училище. А с 1961 года работал руководителем физического 

воспитания училища и преподавателем физкультуры. 

В 1963 году заочно закончил факультет физического воспитания 

Хабаровского  педагогического института. 

После объединения среднего мореходного училища с высшим, с 1990 по 1993 

годы проработал старшим преподавателем в Камчатском высшем мореходном 

училище. 

С 1993 года и  по настоящее время работает преподавателем физкультуры в 

Камчатском политехническом техникуме. 

За 50 с лишним лет работы руководителем физического воспитания и 

преподавателем выше перечисленных учебных заведений воспитал тысячи 

выпускников, которые успешно трудились  и продолжают трудиться на предприятиях 

области и края. 

За то время из стен мореходного училища вышла большая плеяда отличных 

спортсменов, которые успешно защищали спортивную честь Камчатки на зональных 

и  республиканских соревнованиях. 

На протяжении более 25 лет Леонид Копанев возглавлял сначала областную 

федерацию футбола и хоккея с мячом, а затем,  после преобразования и разделения 

их, федерацию футбола, активно занимаясь спортивной общественной деятельностью 

по развитию спорта в области, и в частности - хоккея с мячом и футбола. 

Он стоял у истоков организации футбола высокого профессионального класса. 

Сначала команды «Рыбак», а затем команды «Вулкан», которая играла сначала в 

дальневосточной зоне среди команд класса «Б», а потом во второй лиге. Первый сезон 

«Вулкана» оказался очень успешным – команда заняла 2-е место на зональном 

турнире и перешла в класс «А». А в 1973 году, в честь празднования 75-летия 

отечественного футбола, в  стране впервые был разыгран Кубок РСФСР среди команд 



мастеров второй лиги. В Кубке участвовало около 120 команд. Обладателем  его стала 

команда «Вулкан» - за всю историю камчатского футбола. Это явилось огромным 

событием. 

Являясь судьей республиканской категории по хоккею с мячом,  успешно судил 

зональные соревнования и соревнования Спартакиады народов РСФСР. 

Возглавлял сборные команды области на различных уровнях соревнований по 

хоккею с мячом и футболу. 

Много сил и времени Леонид Васильевич уделял развитию детского, 

юношеского и взрослого футбола в городе и области. Он разработал систему 

проведения соревнований по футболу - первенство городов и районов области, 

первой и второй лиги первенства области, с обязательным участием и зачетом 

юношеских команд. 

Судья республиканской категории по 

футболу Леонид Копанев  20 с лишним лет успешно обслуживал игры первенства СССР 

класса «А»  второй лиги в должности судьи, а затем судьи-инспектора этих 

соревнований. 

За этот период им воспитана большая группа камчатских судей, которые 

успешно обслуживают игры краевого и  зонального уровней. 

62 года своей жизни Леонид Васильевич отдал любимой Камчатке, 

Петропавловску-Камчатскому. Здесь он женился, создал крепкую семью. Жена его, 

Анна Николаевна, 50 с лишним лет трудилась зубным врачом в городской 

стоматологии. Здесь же, на Камчатке, родились в этой семье две дочери. В семье 

выросли и растут две внучки и внук. 

Все, кто его знает, отзываются о нем как о принципиальном, честном, 

порядочном, добром и решительном человеке, отлично знающем свое дело. Не было 

случая, чтобы он отказался участвовать в судействе футбольных матчей среди 

ветеранов, которые проводятся по линии федерации футбола. Он также участвует в 

качестве почетного гостя на традиционных турнирах, посвященных памяти известных 

камчатских футболистов, а также в процедурах награждения команд победителей и 

призеров турниров. Его с самого начала связывает многолетняя спортивная дружба с 

клубом ветеранов спорта «Молодость», которую возглавляет Владимир Лихачев. В 

этом году в октябре этот клуб отмечает свое 40-летие. 

Юрий Ронжин, автор книги «Камчатка спортивная», дает высокую оценку 

деятельности Леонида Васильевича. Ронжин называет Копанева патриархом 

камчатского спорта. В книге говорится о нем не только как о неординарной личности 

как спортсмена и первоклассного судьи по футболу и хоккею с мячом, но и как 

незаурядного организатора, поставившего спортивное дело на высоту. Он внедрил и 

организовал первенство города, начал проводить спартакиаду школьников, 

соревнования по лыжным гонкам, «Эстафету мира». Далее он говорит о нем как об 



активном общественном деятеле, многие годы являвшемся председателем областной 

федерации футбола и хоккея, судьей республиканской категории, судившим областные 

и республиканские матчи. Он стоял у истоков организации футбола высокого 

профессионального класса. Участвовал в семинарах судей и тренерского состава 

команд. Вносил много предложений по организации и подготовке соревнований. 

При Леониде Васильевиче проводились областные турниры среди 

детских  команд «Кожаный мяч», «Золотая шайба», «Плетеный мяч». С его участием 

проводились игры ветеранов футбола и футбольные сельские областные игры. Он был 

и руководителем объединения преподавателей ссузов. Команды мореходного 

училища и техникума под его руководством занимали призовые места в различных 

соревнованиях. Копанев пользовался огромным уважением у спортивных работников, 

преподавателей и тренеров. 

Леонид Васильевич и в настоящее время, в свои 80 лет, продолжает учить и 

воспитывать молодежь в стенах политехнического техникума, тренирует юных 

футболистов, которые успешно выступают в первенстве Камчатского края среди 

учебных заведений. 

Его кумиры - старая гвардия легендарных советских футболистов, среди которых 

Лев Яшин, Эдуард Стрельцов и др. Он болеет за команды «Торпедо» и «Динамо». 

  Праздничный вечер юбиляра состоялся 28 июня. На торжестве собрались 

около 50 гостей – министр спорта и молодежной политики Андрей Иванов, коллеги из 

политехнического техникума, работники мореходного училища, родственники и 

друзья. 

Праздник получился теплым, душевным и веселым. Много сердечных слов и 

пожеланий было сказано в адрес юбиляра, ему были вручены поздравительные 

адреса, памятные подарки и сувениры. Приехавший с Украины брат Леонида 

Васильевича Анатолий рассказал всем присутствующим, что у именинника есть три 

больших любви – к жене Анне, чувства к которой он пронес через всю жизнь, начиная 

со школьной скамьи, к Камчатке и к спорту. Дети и внуки с большой и искренней 

теплотой говорили об отце и дедушке, называя его семейным стрежнем и защитной 

стеной. Растроганный юбиляр в ответном слове поблагодарил всех присутствующих, а 

также вспомнил и назвал имена тех спортсменов и соратников, кто безвременно ушел 

из жизни. 

А на следующий день на стадионе «Спартак» в честь Копанева прошел матч по 

футболу среди ветеранов, который высокопрофессионально отсудил сам Леонид 

Васильевич. После матча президент клуба ветеранов спорта Владимир Лихачев 

поздравил юбиляра с торжественным событием, вручил ему хрустальный кубок в виде 

футбольного мяча, благодарственный адрес краевой администрации, именные часы от 

Законодательного собрания и пожелал легендарному имениннику долгих лет жизни и 

дальнейшей плодотворной работы.    

  

Владимир Ширяев, ветеран спорта 

 

 

 

 

 

 

 



Три богатыря» 

 

 

25 августа в спортивном городке в районе стадиона «Спартак» прошел 

турнир по мини-футболу среди ветеранов «Три богатыря». 

После продолжительной борьбы в 2 круга летнего первенства Федерации 

футбола на мини-футбольном поле встретились 4 команды, вышедшие в финал и 

получившие право бороться за главный приз. 

В турнире разыгрывалось три Кубка – памяти Леонида Шаповалова, памяти 

Анатолия Козлова и Кубок имени Юрия Алехина. Все они – замечательные хоккеисты и 

футболисты, в свое время защищавшие честь полуострова на различных турнирах. 

Леонид и Анатолий безвременно ушли из жизни. Юрий же после 3-летнего перерыва 

из-за травмы вернулся в спорт и в 70-летнем возрасте продолжает демонстрировать 

свое футбольное мастерство в клубе ветеранов спорта «Молодость», которому в 

следующем году исполняется 40 лет. Организатором турнира «Три богатыря» стал 

бессменный президент клуба «Молодость» Владимир Лихачев. Квалифицированное 

судейство соревнований провел Леонид Копанев, первый на Камчатке судья 

республиканской категории, в свое время осуществлявший судейство матчей команд 

мастеров. В своем преклонном, почти 80-летнем возрасте Леонид Васильевич 

работает преподавателем физкультуры в политехническом техникуме. 

В первом матче турнира за третье место встретились команды «Союз» и 

«Молодость». Исход матча в пользу «Молодости» решил пенальти – 3:2. За право 

обладать главным призом турнира боролись «Арсенал» и «Ветеран». Во второй 

половине встречи капитан «Арсенала» Александр Панчишко двумя красивыми голами 

(последний – головой) принес победу своей команде. 

Участников турнира поздравил Леонид Грачев, депутат Законодательного 

собрания края, президент РОО «Спорт – детям». На награждении также 

присутствовали дочь Леонида Шаповалова Ольга и сын Анатолия Козлова Виталий. 

Они вручили командам-участникам и Юрию Алехину призы под громкие 

аплодисменты болельщиков. 

  



 

История начиналась с мастерства 

 

«Память – удивительная вещь. Она прячет глубоко внутри себя даты, факты, 

яркие события жизни, и стоит только растревожить их, дать им возможность 

выбраться на поверхность, как уже и остановить их невозможно - яркие картинки 

прошлого мелькают перед глазами как слайды», - поэзия, оказывается, не чужда 

хоккеистам. Игроки разных времен, участники камчатских ледовых дружин 

вглядывались в фотографии, искали на черно-белых снимках себя, своих товарищей по 

команде, вспоминали хоккейную молодость – 13 апреля в ФОКе «Звездный» появился 

стенд с фотографиями истории камчатского хоккея с шайбой. 

- На полуострове большой хоккей начался с мильковского «Геолога» - в этом 

году исполняется 40 лет со дня появления на Камчатке этой первой классной 

хоккейной команды, - рассказывает автор и идейный вдохновитель экспозиции об 

истории хоккея с шайбой, ветеран хоккея Евгений Королев. - В 1972 году, после зимних 

сельских игр, которые прошли в Милькове, там появилась идея развивать хоккей с 

шайбой. Создали команды, проводили местные чемпионаты. А затем лучшие игроки 

этих дружин составили сборную команду «Урожай», которую позже усилили приезжие 

хоккеисты. Было решено создать здесь команду класса «Б», которая выступала бы на 

первенстве Советского Союза. Сказано – сделано. Дружину возглавил заслуженный 

мастер спорта, чемпион СССР и Европы, игрок ЦСКА Владимир Елизаров, капитаном 

стал бывший игрок рижского «Динамо» Анатолий Кршеминский, также приехали на 

Камчатку и другие хоккеисты - Александр Павлов, Евгений Деев, Виктор Богданов, 

Анатолий Гаврилов. Вот в таком составе «Урожай» отправился на сборы в г. 

Воскресенск, где успешно выступил среди команд класса «Б» и завоевал приз «Золотая 

осень». После этого «Урожай» превратился в «Геолога» и начал выступать в 

первенстве СССР третьей зоны. 



И мильковский «Геолог» сразу доказал, что был 

создан не зря – первые два матча состоялись 30 ноября и 1 

декабря 1974 года. Принимая у себя ангарского «Ермака», 

камчатская дружина выиграла со счетом 3:2 и 3:0. Да и на 

выезде «Геолог» выступал неплохо - считался одной из 

самых техничных команд Дальнего Востока, становился 2-м 

на зональном первенстве после команды Новосибирска в 

1975 году. Такое начало придало развитию хоккея с 

шайбой на Камчатке новый импульс – по всему краю стали 

создаваться команды, проводились различные турниры и 

чемпионаты. Сам Евгений Королев в составе команды 

«Водник» становился чемпионом города. 

- История камчатского хоккея – это история команд 

и тех людей, которые в них играли. И эту историю нужно знать и помнить, особенно 

нашему молодому поколению, - отмечает Евгений Королев. – 2 года назад, в январе 

2012 года, мы открыли в ФОКе «Звездный» первый такой стенд, посвященный хоккею 

с мячом, а теперь собрали архивные материалы и о хоккее с шайбой. Мои соратники 

Николай Трошин, Игорь Соколов, Сергей Дугин поддержали эту идею и помогали мне 

в сборе информации и оформлении. Многие хоккеисты, игравшие во времена 

Советского Союза, до сих пор выступают за ветеранские дружины, они и пришли 

сегодня на открытие нашей экспозиции – например, игроки «Гейзера» Виктор 

Половинкин и Василий Иванов, многие другие. Также сегодня здесь и легенда 

камчатского спорта Леонид Копанев, который прекрасно помнит, как начинался на 

Камчатке хоккей, и до сих пор следит за развитием этого вида спорта. Приятно, что 

нашу встречу посетили и министр спорта и молодежной политики края Андрей 

Иванов, генеральный директор компании «Русский двор», флагман и локомотив 

камчатского спорта Николай Воронов, а также президент клуба «Дорожник» Олег Куц. 

Думаю, с такой поддержкой камчатский хоккей должен только продолжать свою 

славную историю. 

 В этом году камчатская команда «Русский двор», недавно победившая в Кубке 

главы администрации Петропавловска, к сожалению, не смогла принять участие в 3-м 

всероссийском фестивале по хоккею среди любительских команд «Ночная хоккейная 

лига». Причиной этому стали определенные бюрократические проволочки. Тем не 

менее руководитель «Русского двора» Николай Воронов пообещал, что без хоккея 

свою дружину не оставит. 

- Я сейчас занимаюсь организацией дальневосточного турнира среди 

любительских команд, - отмечает Николай Воронов. – Во второй половине мая мы 

отправимся во Владивосток, где сыграем с Приморьем, Хабаровском, Сахалином и 

Магаданом. Со всеми я переговорил, регионы готовы приехать. Кроме того, на октябрь 

2014 года у нас запланирована поездка на Аляску и в Канаду, там «Русский двор» 

сыграет товарищеские матчи с местными командами. Губернатор края Владимир 

Илюхин нас в этом поддержал, сказал, что такой объединяющий матч Камчатка - 

Аляска нужно обязательно провести. 

  

 

 

 



«Красная армия» всех сильней! 

  

23 февраля в ФОК «Звездный» в 8-й 

раз прошел традиционный мини-

футбольный турнир среди ветеранов 

спорта «Кому за 50», посвященный памяти 

Владимира ЭПОВА. 

Владимир Григорьевич Эпов – 

неутомимый организатор, наставник 

молодежи, свою жизнь отдал спорту, его 

развитию и пропаганде. Он ушел из жизни на 

футбольной площадке в спорткомплексе 

«Авангард» 23 февраля, в День защитника Отечества. Он был президентом федерации 

футбола Камчатки, директорам ДЮСШ-2, судьей республиканской категории, 

тренером детских команд. В 1970-е годы был надежным защитником камчатской 

профессиональной команды «Вулкан», которая в 1973 году стала чемпионом России. 

В турнире, состоявшемся в минувшую субботу, участвовали более 60 ветеранов 

различных видов спорта, которых объединил футбол. 

Организатором соревнований выступила краевая федерация футбола в лице 

заместителя председателя федерации Владимира Лихачева, бессменного президента 

клуба ветеранов спорта «Молодость». 

В соревнованиях приняли участие 6 команд из Петропавловска, Вилючинска и 

Елизовского района – «Ветеран», «Красная армия», «Молодость 1», «Молодость 2», 

«Форвард» и «Вилючинск». Игры были напряженными, футболисты часто сменяли друг 

друга, выбиваясь из сил в упорной борьбе. 

С самого начала упорство и неутомимую волю к победе проявили команды 

«Вилючинск» и «Красная армия», которые шли без поражений. Но вдруг фортуна 

отвернулась от вилючинцев, и они свели в ничью с нулевым результатом игру с 

аутсайдером турнира командой «Молодость 2», которая самоотверженно 

противостояла лидерам и не дала возможности раскупорить свои ворота к удивлению 

и восхищению болельщиков. У «Красной армии» положение в турнирной таблице 

осложнилась после досадного проигрыша команде «Молодость 1» со счетом 0:1. 

Красноармейцы обстреливали ворота соперника со всех сторон, но безрезультатно. 

Поэтому особо напряженным стал финальный поединок, который свел этих двух 

претендентов на первенство в турнире. У вилючинцев положение было более 

прочным, им стоило лишь сыграть с красноармейцами в ничью, тогда как последним 

нужна была только победа! И это случилось! Единственный гол, забитый капитаном 

«Красной армии» Александром Панчишко, остался безответным. Красноармейцы во 

второй раз стали победителями турнира. Третьего места удостоилась команда 

«Молодость 1», за ней следовала команда «Форвард». Таблицу завершили команды 

«Ветеран» и «Молодость 2». 

Нельзя не сказать несколько слов о команде «Ветеран» – самой стабильной и 

сыгранной. Она 5 раз удостаивалась чемпионского титула в этом турнире разных лет. 

Начиная с 2006 года ее имя выгравировано на переходящем кубке. Я многие годы 

наблюдаю и болею за эту команду, т.к. в ней много моих одноклубников КВС 



«Молодость». Полагаю, что нерезультативная игра команды «Ветеран» в этом турнире 

вызвана неукомплектованностью по разным причинам… 

В заключение после построения команд президент камчатской федерации 

футбола Александр Бартоломей и его заместитель Владимир Лихачев выразили 

участникам благодарность за участие в турнире памяти Владимира Эпова и выразили 

уверенность, что память о нем навсегда останется в наших сердцах. И в том, что 

подобные соревнования должны проводиться среди детских и юношеских команд. На 

награждении присутствовал и Леонид Копанев, ветеран хоккея и футбола, судья 

республиканской категории, неутомимый общественник. Он стоял у истоков развития 

этих видов спорта и внес свой достойный вклад в спортивную жизнь нашего региона. 

Леонид Васильевич и сейчас часто посещает спортивные мероприятия, хотя ему 28 

июня 2013 года исполнится уже 80 лет! Но он до сих пор полон сил и энергии, является 

преподавателем физкультуры политехникума, его педагогический стаж 55 лет. 

Пожелаем ему здоровья и долгих спортивных лет жизни! 

  

Владимир ШИРЯЕВ, 

ветеран спорта Фото автора 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


